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“嫦娥之父”欧阳自远对年轻一代很有信心

! ! ! !本报讯（记者 易蓉）“高考要不
要报考热门专业？毕业后要不要做企
业家赚钱？”昨天下午，中国探月工程
首席科学家、中国科学院院士欧阳自
远做客上海交通大学“大师讲坛”，除
了与交大学子分享中国探月之路的
点滴，他还对当今学子提出期望，希
望年轻人应该耐得住清贫和寂寞，
静心思考，切勿投机取巧。

欧阳自远院士认为，世界环境
正发生翻天覆地的变化，信息传播
速度变快，使得年轻人可以通过各
种渠道获得知识，而面对社会各种

各样的诱惑，年轻人所做的选择也
变得更难。但是，欧阳自远对年轻
一代很有信心，他说：“现在的条件
那么好，我绝对不相信我们就培养
不出大师来。”

他提出，青年学子应该乐观、
诚信，在学会做人的基础上，掌握
学习方法融汇知识，理解科学精神
和科学思想，要有为祖国、为人类
做出贡献的真心，“我希望你们做
学生的时候，充分思考未来的发
展，如果认定了方向，再苦也要坚
持下去！”

硬实力排名提升
软实力优势减少

《上海科技创新实力指数》报告显示! ! ! !本报讯（记者 易蓉）上海交
通大学安泰经济与管理学院昨天
在论坛上发布了《上海科技创新实
力指数》，报告显示，上海科技创新
实力逐年增强，但软实力增速低于
硬实力，创新环境和创新文化有待
优化。
根据报告，硬实力包含了创新

基础和创新效率，软实力则主要涉
及创新环境和创新文化。报告显示，
!""#、!""$年上海科技创新硬实力
位列北京、广东之后为全国第三，
!""%年开始超越广东，至!"&"年稳
居全国第二。软实力!""'年以来从
位居首位下降至第二，且竞争优势
不明显。报告指出，上海科技创新发
展的短板在于科技创新软实力。

又讯 昨天下午，上海交通大
学战略发展研究所所长孟宪忠教
授在上海交大安泰经济与管理学
院深度思考论坛上指出，中国应注
重提升世界经济行业层次和产业
环节的地位，而提升的本质是提高
创新能力。

数据显示，全国规模以上企业
开展科技活动的仅占!$(，研究开
发支出占企业销售收入的比重仅为

")$%(，只有万分之三的企业拥有自
主知识产权。孟宪忠认为，创新能力
薄弱已成为中国产业国际竞争的“瓶
颈”。孟宪忠表示不同产业有不同
创新周期和规律，应制定不同的创
新政策，如能源、航空、基因产品等
产业需要很长的创新周期，不应重
视短期而应做好长期的投入和准
备；在移动互联网和云计算背景下，
应该在创新方式上做出新的探索。

! ! ! !本报讯（首席记者 施捷）记者
从今天上午市发改委医改办、市卫
生局举行的媒体通气会上获悉，进
一步完善基本药物政策已被列为今
年本市卫生系统医改重点研究项目
之一。充分考虑到部分社区患者反
映配不到药的情况，本市下半年将
推出完善本市社区卫生中心配备药
品政策的具体方案，在国家政策的
框架内，适度放开对社区配备药品
的限制。

进一步完善增补目录
据悉，卫生部将在今年下半年

对 !""'年颁发的 *"+种国家基本
药物目录进行调整。待国家目录调
整下发后，市卫生局将牵头组织相
关部门对本市增补目录进行相应调

整。届时，将广泛听取社会各界!包

括专家"一线医务人员等#的意见，
对本市增补目录进一步完善，尽量
满足本市居民的用药需求。

使用比例将明显提高
与此同时，市卫生局将根据《国

家基本药物处方集》和《国家基本药
物临床应用指南》，继续加大对本市
各级医疗机构医务人员基本药物合
理使用进行培训，推动“在二三级医
院优先使用基本药物”的工作。今年
下半年将首先在郊区 #所新建三级
医院内实现“明显提高基本药物使
用比例”的目标，并在此基础上逐步
向全市二三级医院推广。

以 !"&&年 !月 &日所有社区
卫生服务中心全部执行零差率政策

为标志，本市正式实施基本药物制
度已 &年零 *个月。从实际执行情
况看，在国家 *"+种基本药物目录
的基础上，上海增补了 *,&种药物，
本市基本药物数量共计 %,,种，增
补数量为全国最多，以最大限度地
满足市民社区用药需求。上海还比
国家要求提高近一年时间全部实施
基本药物不加价的零差率销售，加
之通过基本药物招标采购、大幅降
低社区药品价格，以及医保部门相
应调低了社区基本药物的个人自负
比例，使广大患者真正从基本药物
制度中得到了实惠。

药品种类将定期补充
市卫生局有关负责人今天在通

报“本市实施基本药物制度一年多

来，总体情况比较平稳”时，也对有
市民反映“社区配不到药”的问题作
出了说明。他表示，有统计数据表
明，实施基本药物制度后，本市社区
卫生中心平均配备药品数并未大幅
降低。长期存在的“社区配不到药”
现象所占比例极小，原因比较复
杂，与社区中心功能定位、社区患
者原有用药水平和用药习惯、甚至
社区附近二三级医院药品结构等
都有关联。
目前本市“社区配不到药”主要

有两个方面情况：一是该药品通用
名!化学名#未能纳入到 %,,种药品
范畴，一般应该能在 %,,种范围内
找到同类替代药品。二是该药品商
品名 !同一药品通用名下某个特定

企业生产的药品# 未能在基本药物

招标采购过程中标，这种情况只是
配不到某个特定企业品牌的药，患
者其实也可以配得到这个通用名
!化学名#的药。
据了解，目前各社区卫生中心

都设立了基本药物专门咨询窗口，
市民遇到问题可前往咨询。
对于 %,,种基本药物范围内而

所在社区卫生中心对此通用名药品
均未配备的情况，市民可向该社区
卫生中心反映，对反映集中的药品，
社区卫生中心将定期调整和补充药
品配备种类，尽可能满足居民的合
理需求。

患者如果确需继续使用原来
的非基本药物，有关部门建议可去
就近的二级医院复诊并配备，因一
般说来，二级医院排队时间要比三
级医院明显缩短；此外，本市医保
病人的个人账户段如尚有余额的，
也可考虑请社区医生开具这些非
基本药物的处方，患者直接凭处方
!对非处方药则无需处方# 至就近
的医保定点药店使用医保卡购买
该药品。

本市下半年将进一步完善基本药物政策

适度放开社区配备药品限制


